
香港文匯報訊（記者 鍾立、文森）反對派立法會議員
在議會內肆意拉布，除了令建造業以致香港整體經濟大受
影響外，不少地區民生項目亦受障礙而遲遲未能上馬，苦
了數百萬普羅市民。現時全港18區多項獲撥款的「社區
重點項目計劃」工程俱因拉布影響仍未獲批，部分項目甚
至早已過了原定的工程開展日期，但目前仍待排期於立法
會工務小組及財務委員會審議。有區議會主席狠批參與拉
布者為了一己私利，犧牲市民福祉，呼籲他們回頭是岸；
有老人家更慨嘆「恐怕享受不到幾年」。

升降機難開工 觀塘居民爬梯苦
現時多項工務工程獲批之日遙遙無期，包括多間醫院
的重建或擴建工程，以及多個「社區重點項目計劃」工
程。以觀塘區為例，區議會早於去年5月通過撥款4,650
萬元予「崇仁街升降機塔」工程項目，包括興建一座設
置兩部升降機的升降機塔，以及一個連接升降機塔和康
寧道遊樂場的行人天橋。有關項目亦於去年中獲立法會
民政事務委員會通過，原預計若撥款申請獲批，會於去
年年底展開工程並於明年完工。
本報記者昨日到該工程位置一帶視察，發現只有一道
長達60級的樓梯連接康寧道遊樂場與鄰近瑞和街街市，
不少居於瑞寧街和雲漢邨的居民出入仍取道該樓梯，當
中不乏行動不便的長者需走過長長樓梯前往遊樂場、街
市及觀塘港鐵站。

與丈夫居於雲漢邨逾30年、現年66歲的歐婆婆表
示，由於康寧道遊樂場早上空氣較清新，故常上落該樓
梯到遊樂場晨運，以及前往鄰近街市購物，惟樓梯上落
極不方便，必須扶樓梯扶手，一步接一步地慢慢踏上
去，「上到頂，經常需要坐在一旁歇一歇，喘喘氣」，
故對興建升降機塔一事「舉手舉腳」贊成。她表示，雖
然可取道另一條較平坦的路前往雲漢邨，惟該路路途費
時，較取道樓梯多步行約10分鐘，對行動不便的年邁長
者造成壓力。對於工程遲遲未到位，她感慨「恐怕享受
不到幾年」，冀工程可盡快完成。
約50歲的葉太太坦言，不少長者均居於雲漢邨或附近的

老人院，日常亦眼見為數不少的年長人士上落該樓梯，加上
不乏長者前往街市購物，擔憂他們兩手滿載而歸，負重大，
上落樓梯更是困難且危險，故對工程遲遲未獲批感無奈。年
約60歲的方小姐每天均取道該樓梯兩三次以前往街市或港
鐵站。她感慨一對相識的年長夫婦便因該區出入不便已搬離
至其他地方，批評反對派「讓我們無了期地等」。

瑪院未擴建 診症「科科都要等」
本身是當區議員的觀塘區議會主席陳振彬指出，當區

居民都對升降機充滿期望，狠批參與拉布者為求達到個
人目的而犧牲市民福祉，「如果再這樣搞下去，只會令
香港固步自封、停滯不前，市民所需、所想的都做不
到！」他希望參與拉布者三思，以及清楚明白自己作為

一名民選議員應為市民爭取福利。
另一方面，根據食物及衛生局上月向立法會提交的文

件，如獲財委會批准撥款，醫管局計劃在明年推展瑪麗
醫院重建計劃第一期的主要工程。居於薄扶林的麥先生
表示，瑪麗醫院候症時間長，「科科都要等」，加上該
院久未擴建，認為有擴建必要，希望財委會盡快審批。
麥小姐亦認為重建應盡早進行，因現時整體醫療服務均
有不足。

香港文匯報訊 (記者鍾立、文森) 議會拉布沒完
沒了，多項基建工程上馬無期，非但賠上了香港社
會發展，前線工人亦活受罪。任職搭棚師傅約20年
的何炳德主要承接房屋、基建等地盤工程，他引述
工程老闆指出，由於現時不少公共基建工程撥款緩
慢，故未能如以往般為下半年的工程項目作人手規
劃。他又表示，工程量減少導致職位空缺減少，建
造業內已出現工人被壓價情況，自己亦擔心被壓
價，難以獨力照顧一個5人家庭。

妻臨盆在即憂難養家
何炳德說，過往一般於年初便會清楚知悉全年承

接的工程項目，而7月至8月是搭棚工程的旺季，
「現在卻連旺季工程都未能肯定，更不用說其他月
份的工程數量。」他續說，行業工程不足，行家亦
須自行覓生機，不但下雨天照常開工，「不少行家
亦主動打電話予工程承建商，爭取工作機會。」因
行內競爭大，有行家為提高錄取機會，甘心被「壓

價」逾20%開工。
妻子臨盆在即的何炳德指出，現時收入不比以前穩

定，憂慮日後難以一人之力經營一個5人家庭。雖然
現時工作日數與過往相若，每月工作約23天，但對
下半年的工作感到十分徬徨。他呼籲反對派於立法
會拉布前三思，易地而處並顧及基層市民的生計。
工聯會建造業總工會理事長周聯僑指出，拉布造

成的影響非常嚴峻，「72項工務工程價值約650億
元，現時只批了一個 1億元的，你話影響大唔
大？」他表示，現時建造業約有37萬名註冊工人，
當中約28萬每天於地盤工作，另有7萬名工程師等
專業人員、4萬名文職人員，合共約40萬人，「假
設他們月薪平均1.7萬元，每年涉及約800億元，以
工資成本約佔40%計算，相等於每年至少2,000億
元公、私營工程總投資才能養活該40萬個家庭。」

促反對派「高抬貴手」
他續說，過往一般是有序地推出工程，但港珠澳

大橋工程項目已延遲
了，隨着沙中線工程
項目快將「起貨」，
情況只會更惡劣，
「像金門建築這間大
公司，去年便累積裁
去 300人至 400人，
當中包括工程師及設
計人員。」他表示，
業界正面臨退休高峰
期，去年已成功吸引

近兩萬人入行，但若再不批出基建項目，只會令他
們無工開，促請反對派「高抬貴手」，勿再拉布。
駐地盤人員協會主席黎錦華亦指出，現時約有

4,000名駐地盤人員負責工務工程的監管工作，因拉
布影響，2013至2014年度只有36億元新工程項目
(不計追加撥款)獲批，上年度稍為理想，但「新工程
由設計至施工都要時間」，就算如今再有新工程獲
批，已有約1,000人完成手頭上的工程項目後即時
失業。他呼籲反對派議員為了建造業人員「飯
碗」，停止拉布。
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拉布延誤 億民生工程
拖累九成政府年度項目 反對派瘋狂與民為敵

特區政府在去年12月底通知財委會調動議程，
讓港珠澳大橋追加撥款項目獲優先審議，而長

者醫療券計劃、醫院管理局成立基金推行公私營協
作、前堅尼地城焚化爐等用地除污、重建荃灣西樓
角花園、覆蓋沙田大圍明渠興建足球場等撥款，則
留待港珠澳大橋撥款審議完結後才處理。特區政府
當時解釋，會通盤考慮緩急先後，而港珠澳大橋撥
款非常迫切，但反對派就聲言特區政府漠視民生。

高鐵追加款必「大拉特拉」
不過，反對派議員明知民生撥款在後，仍然大打

拉布戰，不斷提出休會、中止討論及大量無經預告
的修正案，最後財委會用了22小時、共11節會
議，才通過港珠澳大橋撥款，這也意味着多項排在
大橋撥款之後的民生撥款，已被大大拖延。面對高
鐵追加撥款即將交上財委會，反對派已揚言大拉特

拉，務求高鐵撥款無法表決。
根據程序，工程撥款要獲財委會審議，就要先通

過財委會轄下的工務小組，但在反對派全面拉布
下，工務小組的討論進度同樣緩慢，早前用了4節
會議才完成討論港珠澳大橋撥款，高鐵撥款更是經
過5節會議仍未能表決，令特區政府在本立法年度
計劃提交的72個、總值675億元的基本工程開支項
目，仍有67個未完成討論。
這67個項目涉及616億元，佔總值逾九成，絕大部
分與民生相關。港人最關心的土地、房屋方面，就有
東涌新市鎮擴展、啟德發展計劃其中一個項目、粉嶺
皇后山發展基礎設施、中部水域人工島策略性研究、
欣澳填海規劃及工程研究的撥款未獲討論。2013年的

施政報告提出青年宿舍計劃，並預料首批宿舍於今年
落成，不過其分別位於大埔及元朗的香港青年協會及
保良局青年宿舍，撥款仍停留在工務小組階段。

葵涌屯門醫院工程勢延遲
醫療方面，有葵涌醫院重建工程第一期，及屯門

醫院手術室大樓擴建計劃仍未獲批撥款，而兩項工
程的原定開工日期更是今年第一季，進度勢必延
遲。全港18個區議會推行的社區重點項目，有14
個連工務小組也未通過，包括一些居民期待己久的
項目，如方便出入的觀塘崇仁街升降機塔。
本屆立法會會期尚餘5個多月，撇除今日專門討

論高鐵撥款的會議，工務小組僅餘11次會議，用以
審議這67個項目，再交上財委會討論。在反對派誓
要拉死立法會的情況下，這些項目能否趕及完成審
議，實在是望天打卦，令人憂心。

遺害18區 苦了百萬市民

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）反對派為拉倒高

鐵香港段及港珠澳大橋工程，在立法會審議兩個項

目的追加撥款時大打拉布戰，波及多項建設及民生

項目撥款。雖然，立法會財務委員會共花22小時

始在「死線」前通過港珠澳大橋追加撥款項目，但

長者醫療券、醫療公私營協作及兩個社區重點項目

等撥款，卻被一再拖延審議，財委會至今仍隻字未

提。本報進一步翻查資料發現，在本立法年度，特

區政府計劃提交72個基本工程開支項目（不包括

高鐵追加撥款）予立法會工務小組委員會審批，總

值675億元，但在反對派瘋狂拉布下，有67個項

目根本未完成討論，涉及616億元，佔總值逾九

成，包括多個發展計劃的前期工程及研究、興建青

年宿舍、醫院重建或擴建等惠民措施，始終未能落

實，瘋狂拉布根本就是與民為敵。

撥款慢開工難 搭棚師傅遭壓價
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立法會財務委員
會主席陳健波日前
剪布，加上建制派
議員力保，港珠澳

大橋追加撥款項目得以表決並通
過，民生經濟順利通車，市民在這
一項目上可謂「苦盡甘來」。不
過，反對派心生不忿，眼見一次拉
布不能得逞，揚言針對高鐵香港段
項目展開更猛烈的攻勢，誓要連同
數百億元的民生項目拉死香港，要
特區政府和廣大市民同歸於盡。

這種與民為敵的招數，市民看
得很清楚。今後還有大量民生項目
無可避免受拉布連累，每位市民都
難免身受其害。有建造業工人、基
層市民便深切體會到拉布禍害，不
斷表達期望拉布不再的心聲。立法
會新界東補選的一些候選人明言，
進入立法會就可夥拍拉布議員一起
拉布，與民為敵，情況令人擔憂。

由此觀之，今次補選是拉布與反
拉布之爭。拉布危機未除，市民終難
安身。送反拉布的候選人進入議會，
議會就可多一分抵制力量。不要輕看
手上一票，善用就可解反對派無良
的威嚇，向反對派說「不」。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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立法會財委會及工務小組
仍未審議的民生及工程項目（部分）

財委會項目 金額
撥款予醫管局成立基金，以推行公私營 100億元
協作措施
前堅尼地城焚化爐、屠房及毗鄰用地 11.1億元
土地除污工程
長者醫療券計劃追加撥款 3.8億元
重建荃灣西樓角花園 9,500萬元
覆蓋沙田大圍明渠興建足球場 7,800萬元
工務小組項目 金額
基本工程儲備基金 128.2億元
土地及房屋
東涌新市鎮擴展東涌新市鎮擴展 77..22億元億元
啟德發展計劃－前北面停機坪基礎設施啟德發展計劃－前北面停機坪基礎設施 55億元以上億元以上
粉嶺皇后山發展基礎設施粉嶺皇后山發展基礎設施 55億元以上億元以上
中部水域人工島策略性研究中部水域人工島策略性研究 22..22億元億元
香港青年協會大埔青年宿舍香港青年協會大埔青年宿舍 約約22億元億元
欣澳填海規劃及工程研究欣澳填海規劃及工程研究 99,,600600萬元萬元
保良局元朗青年宿舍保良局元朗青年宿舍 66,,800800萬元萬元
醫療醫療
屯門醫院手術室大樓擴建計劃屯門醫院手術室大樓擴建計劃 3131..55億元億元
葵涌醫院重建工程第一期葵涌醫院重建工程第一期 66億元億元
交通交通
屯門至上水單車徑餘下工程屯門至上水單車徑餘下工程 88..99億元億元
將軍澳至藍田隧道將軍澳至藍田隧道 55億元以上億元以上
保安保安
警隊東九龍總區總部警隊東九龍總區總部 近近3030億元億元
環境環境
元朗新圍污水處理廠改善工程元朗新圍污水處理廠改善工程 2424..55億元億元
社區重點項目社區重點項目
興建元朗區綜合服務大樓興建元朗區綜合服務大樓 11..22億元億元
油尖旺多元文化活動中心油尖旺多元文化活動中心 55,,300300萬元萬元
改裝大埔官立中學作藝術中心改裝大埔官立中學作藝術中心 55,,300300萬元萬元
觀塘崇仁街升降機塔觀塘崇仁街升降機塔 44,,600600萬元萬元
推動屯門青少年發展推動屯門青少年發展 33,,200200萬元萬元

■■整理整理：：香港文匯報記者香港文匯報記者 陳庭佳陳庭佳

■建造業工人示威，抗
議反對派將基建政治
化，瘋狂拉布延誤大量
民生工程。 資料圖片

■搭棚工何炳德。 劉國權攝

■觀塘崇仁街升降機工程遲未開工，累苦市民每日爬
「長命」樓梯。 劉國權 攝

政府本年度計劃提交立會審議的工程項目逾九成撥款未落實。


